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– Уважаемые депутаты, товарищи, 
коллеги!

Ровно месяц остается до самой знамена-
тельной даты нынешнего года – до 80-летия 
нашей Великой Победы. Все самые муже-
ственные, талантливые, принципиальные 
и совестливые люди, конечно, обратят в 
этот день внимание на Москву, на Красную 
площадь. Многие примут участие в наших 
праздничных мероприятиях. И мы это не 
просто приветствуем. Мы гордимся, что из 
тех, кто сражался вместе с нами, все, кроме 
англосаксов и натовцев, будут участвовать 
в этом великом торжестве. В том числе – в 
военном параде.

Наша партия подготовила обширную 
программу. Мы только что открыли большую 
выставку в Государственной Думе, рассказы-
вающую об истоках Великой Победы. Вы там 
увидите нашу газету «Правда», напечатанную 
в те дни, когда Красная армия разбила Кол-
чака и Деникина. Это единственная газета 
страны, в которой выступали все известные 
люди.

Мы должны подумать над тем, как реали-
зовать те задачи, которые сформулировали 
все фракции на отчете правительства. Оно, 
на мой взгляд, отчиталось достойно. Но 
вместе с тем возникает немало вопросов. 
Остаются нерешенными проблемы, которые 
вызывают не только удивление, но и воз-
мущение. 

Мы сегодня работаем в чрезвычайно 
сложных условиях. 28 тысяч санкций, новая 
торговая война, которую Трамп объявил 
всему миру. Вдумайтесь, чем это может за-
кончиться!

Если вы внимательно посмотрите, как 
вчера складывались торги на мировых бир-
жах, то поймете: аналогичным образом на-
чинался гигантский кризис 2008–2009 годов. 
Тогда произошел примерно идентичный об-
вал на 8–12%. А это означает предынфаркт-
ное состояние экономики.

Если забуксует мощная экономика Китая, 
начнется общемировая рецессия. Кстати, 
цены на нефть и газ упали уже на 10%. Это 
означает, что нам всем придется работать в 

еще более непростой обстановке.
Сегодня для нас принципиально важно 

добиться Победы над нацистами и фаши-
стами на украинском фронте. Она имеет 
исключительно принципиальное значение.

Что сделали для Победы наши отцы и 
деды? Перед 41-м годом мы одержали три 
великие победы. В первую очередь, победу 
в борьбе за единство страны. Мы собрали 
единую империю в форме СССР. Затем 
одержали победу над временем и простран-
ством. За 20 лет построили 9 тысяч заводов. 
И третья победа: Советская Держава сумела 
сформировать настоящего гражданина и 
патриота, человека-победителя.

Обращаясь, в том числе, и к «Единой 
России», мы особо подчеркиваем слова пре-
зидента о том, что необходимо сплотить все 
общество, независимо от партий, движений, 
верований и национальностей. В этой связи 
хочу обратить самое пристальное внима-
ние Совета Думы и руководства «Единой 
России» на непопулярные и очень опасные 
инициативы. Они исходят, в том числе, от 
правительственных кругов.

Мне казалось, что погром великой Со-
ветской страны невозможен. Но когда стали 
навязывать одну разрушительную идею за 
другой и когда их сложили вместе, вдруг 
оказалась парализована партия. Уничтожены 
промышленные предприятия, разгромлено 
госуправление. В том числе министерства и 
ведомства, которые сначала выгнали из ЦК, а 
потом распустили, бросив страну на произвол 
судьбы и на распродажу.

Почему сегодня этот горький опыт оста-
ется актуальным?

Первое. Стратегические отрасли. В свое 
время должность министра обороны занимал 
господин Сердюков. Как он прошелся по ар-
мии, вы прекрасно знаете. Я вынужден был 
трижды ходить к президенту и приносить ему 
материалы на эту тему. Ведь мы скоро могли 
остаться без ракетной техники!

На посту министра он уничтожил полови-
ну военных училищ и половину госпиталей. 
И теперь то же самое делает в авиации. По-
этому я настаиваю на том, чтобы немедленно 

Геннадий Зюганов: Нужно максимально 
сплотить все патриотические силы!

нашу позицию, в соответствии с законом, не 
отражают те, кто обязан это делать – в том 
числе телевидение?

Пятое. Укрепление единства общества 
и патриотическое воспитание. Неужели нам 
не хватит воли вернуть Сталинграду его под-
линное имя? Неужели опять забьют забором 
Мавзолей на 9 Мая, оскорбляя этим и своих 
граждан, и всех наших гостей?

Если проанализировать все названные 
проблемы, можно сделать вывод: пятая ко-
лонна не хочет мира, не хочет Победы. Все ее 
инициативы абсолютно вредные и ненужные. 
И я не понимаю, почему они возникают, когда 
президент поставил задачу сплотить обще-
ство, осваивать новейшие технологии и до-
биваться самодостаточности нашей страны.

Нам необходимо самоусиление. А само-
усиление – это сложение сил и опыта. Ленин, 
придя к власти, понял, что необходимы бес-
платное образование, бесплатная медицина, 
план ГОЭЛРО и НЭП. А Сталин понял, что 
без новых заводов и новых высококлассных 
кадров тоже нельзя добиться успеха. 

Когда наши войска взяли Берлин, ни на 
одной колонне Рейхстага не написали ни од-
ного ругательного слова. Потому что это были 
новые советские люди – победители! Люди 
огромного мужества, великой убежденности, 
высокой культуры и подлинного достоинства!

И мы должны сегодня посвятить все свои 
инициативы тому, чтобы вернуть обществу 
эти бесценные качества.

Приглашаем вас принять участие в Анти-
фашистском форуме, который откроется в 
Москве 22 апреля, и в нашем автопробеге 
«Дорогой героев». От Севастополя, Ста-
линграда и Ленинграда он уже добрался до 
Дальнего Востока.

Нам есть с чем встречать праздник. Но у 
нас остается еще множество задач, для ре-
шения которых нужно максимально сплотить 
все патриотические силы!

КПРФ.ру

8 апреля от имени фракции КПРФ с трибуны Государственной Думы выступил пред-
седатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов. Публикуем 
текст его выступления.

была создана комиссия для расследования 
деятельности этого человека. Его и близко 
нельзя подпускать ни к армии, ни к военно-
морскому флоту, ни к авиационной сфере!

Второе. Приватизация. Господин Силуа-
нов – опытный министр. Но при этом в ходе 
отчета правительства вносит предложение 
развернуть большую приватизацию. Он дол-
жен понимать, что ни одна страна в мире в 
условиях войны не может этого допустить.

В войне побеждают только при условии 
максимальной концентрации ресурсов. На-
помню господину Силуанову: когда СССР 
договаривался с Черчиллем о совместных 
действиях против фашистов, в Англии не 
могли производить самолеты. Потому что 
два частника не договорились. Черчилль 
посылает к ним своего советника. Тот го-
ворит: «Ничего не выйдет – их невозможно 
уломать». А Черчилль отвечает: «И не надо. 
Пока вы до них доедете, я эти предприятия 
национализирую».

Третье. Экономика и финансовая по-
литика. Набиуллина многое сделала. Но 
налоговая ставка в 21% нас угробит. Она от-
бросит страну на пять лет назад. Благодаря 
кредитной удавке в самом худшем положении 
оказались те, кто нашей экономике нужнее 
всего. Те, кто занялся импортозамещением. 
Давайте срочно исправлять ситуацию!

Я понимаю, что делает Трамп. Он будет 
укреплять свою империю, не оглядываясь 
на других и не заботясь о том, чего это будет 
стоить остальному миру. Но мы свои пробле-
мы можем решить только согласованными 
действиями, полностью отвечающими нашим 
национальным интересам.

Четвертое. Система управления. Ска-
жите, зачем нам навязывают закон о разгоне 
местных Советов? Зачем, господин Краше-
нинников, вы это делаете, нарушая устои рус-
ской жизни, складывавшиеся две тысячи лет?

Разрушение СССР началось с воровских 
кооперативов, а закончилось расстрелом 
Советов. И потом всю собственность отдали 
Чубайсу с цэрэушниками. Мы до сих пор раз-
гребаем последствия этого преступления.

Зачем вносится закон, по которому все 
партии предполагается посадить под колпак? 
Контролировать извне любые внутрипар-
тийные мероприятия и контакты? Почему 

Видео  
выступления 
можно  
посмотреть, 
отсканировав 
QR-код.

www.culture.ru
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НАКРОЕТ ЛИ СУДЖУ  
ДЕКОММУНИЗАЦИЯ?

Районный центр Курской об-
ласти стал известен на всю страну 
после захвата его укронацистами 
прошлым летом. Среди много-
численных бесчинств и зверств 
захватчики отметились тем, что 
изуродовали памятник Ленину в 
Судже.

12 марта город освободили.
И тут курские власти вышли с 

инициативой о переименовании 
двух улиц с советскими названиями. 
Цитируем по странице официаль-
ного сообщества города Суджи в 
социальной сети «ВКонтакте»: «На 
основании совещания по вопросам 
перспективного развития города 
Суджи и Суджанского района с 
врио губернатора Курской области 
А.Е. Хинштейном инициируется 
проведение опроса общественного 
мнения по вопросу переименования 
улиц, носящих имена Карла Либ-
кнехта и Карла Маркса».

Курские коммунисты, которые 
все трудные месяцы после начала 
украинского вторжения без устали 
переправляли в зону боёв гумани-
тарную помощь, были поражены 
и возмущены. Но отреагировали 
незамедлительно: областной ко-
митет КПРФ выступил с офици-
альным заявлением, в котором 
«инициативу» властей осудил.

В минувший вторник однопар-
тийцев поддержал и лидер КПРФ 
Геннадий Зюганов. В своём теле-
грам-канале он написал: «С недоу-
мением узнал от курских товарищей 
о вбросе «инициативы» о переиме-
новании улиц советского времени 
в недавно освобождённом нашими 
мужественными воинами русском 
городе Судже. Это крайне неумест-
ная, более того –  вредоносная 
«идея», которая лишь углубляет 
раскол в обществе. Это весьма 
опасная затея на фоне обостряю-
щихся внешних вызовов и угроз».

За последнее время мы при-
выкли, что в освобождённых на-
селённых пунктах Донбасса бой-
цы поднимают Красное Знамя 
Победы, сделанные украинскими 
властями переименования от-
меняют, а улицам и площадям 
возвращают советские названия. 
На этом фоне действия курских 
властей выглядят особенно сквер-
но. Интересно было бы послушать 
их аргументацию.

К примеру, во Ржеве, где уже 
переименовали улицу Маркса, 
«единороссы» не придумали ниче-
го лучше, чем сказать, что основа-
тель коммунистического движения 
не имеет отношения к городу. Это 
почти полностью повторяет аргу-

Теперь всякий единоросс, вы-
ступая за внедрение электронных 
технологий и за упразднение 
бумажных бюллетеней, руковод-
ствуется аргументом: мол, против 
прогресса не попрёшь.

Хотя история знает немало 
примеров, когда человечество 
осторожничало, даже когда на-
учный прогресс напирал вовсю. 
В таких случаях перед людьми 
обычно вставали этические ди-
леммы, когда научные достиже-
ния входили в противоречие с 
общественным развитием. 

Среди таковых проблемы вне-
дрения искусственного интеллек-
та, применения технологий ген-
ной инженерии, использования 
ядерной энергии, легализации 
эвтаназии тяжелобольных людей 
и многие другие.

То есть не любое научное 
открытие может гарантировать 
прогресс, а лишь то, которое 
способно обеспечивать развитие 
самого общества и человека.

Итак, современное обще-
ство – результат социального 
развития длиною в несколько 
тысячелетий. Вершиной полити-
ческого прогресса сегодня можно 
считать разнообразные формы 
демократического управления 
и народовластия. Демократия 
на современном этапе стала 
фактически общечеловеческой 
ценностью, универсальным ин-

струментом которого выступают 
прежде всего прямые и свобод-
ные выборы.

Так что же дал научно-техни-
ческий прогресс свободным вы-
борам? На ум сразу же приходят 
смартфоны, точнее, их массовое 
распространение среди населе-
ния. Именно они стали удобным 
инструментом для принуждения 
зависимых категорий избирате-
лей к нужному голосованию: то 
самое фотографирование пра-
вильной галочки в бюллетене для 
отчетности.

Далее были КОИБы, потом 
ДЭГ, ну и наконец КЭГ – символ 
конца эры бумажного бюллетеня. 

«Амбассадоры» цифровиза-
ции выборов даже анонсировали 
систему контроля за ДЭГ, где 
весь контроль осуществляется 
исключительно через интерфейс. 
А вот в каких условиях голосует 
реальный человек? Оказывается 
ли на него давление? А может, 
происходит подкуп избирателя? 
Этого наблюдатель никогда не 
узнает. Как не узнает о том, как в 
реальности распределились го-
лоса, ибо доказательство реаль-
ных итогов консолидированного 
голосования возможно только 
посредством нарушения тайны 
волеизъявления большого коли-
чества граждан. 

Таким образом, благодаря на-
учно-техническому прогрессу все 

эти звенья выборного процесса 
окажутся в слепой зоне, где будет 
полно возможностей для злоу-
потреблений. А «электронным» 
наблюдателям будет предложено 
лишь смотреть оптимистические 
картинки а-ля отчёты российских 
губернаторов.

В действительности прозрач-
ными и понятными электронные 
выборы будут лишь для людей, 
имеющих специальные компе-
тенции. К слову, даже нынеш-
ние члены ЦИК России вряд 
ли в большинстве своем могут 
похвастаться необходимыми 
техническими знаниями, дабы 
грамотно руководить цифровыми 
выборами. Чего уж тут говорить о 
простых смертных. 

Очное голосование бумаж-
ными бюллетенями, может, и не 
самый продвинутый способ, но –  
это единственная возможность 
обеспечить защиту народной 
демократии.

Примитивность традицион-
ных форм организации выборов 
как раз и делает демократию 
подлинной и понятной. Массив 
бумажных бюллетеней, который 
можно пересчитать, – самая 
лучшая основа для легитимно-
сти власти.

Каждый отдельный бумажный 
бюллетень – это собственноручно 
заполненный документ по факту 
волеизъявления гражданина, 

Рынок рублевых  
сбережений  

в I квартале вырос  
на 3,5%

По оценке ВТБ, общерыноч-
ный объем рублевых пассивов в 
I квартале увеличился более чем 
на 1,8 трлн и достиг 55,5 трлн. 
Рост за три месяца – 3,5%. За 
аналогичный период прошлого 
года прирост составил 1,7 трлн 
рублей.

«Рынок сбережений в прошлом 
году набрал большую скорость, и 
мы не ожидаем в 2025 году резкого 
торможения. Так, например, в мар-
те объем рублевого рынка вырос 
примерно на 990 млрд рублей. Это 
даже больше показателей прошло-
го года – в марте 2024 года рост 
рынка составил 893 млрд рублей. 
Несмотря на то, что депозит тра-
диционно считается классическим 
безрисковым инструментом для 
сбережений, сейчас он обеспечи-
вает высокую доходность, сопоста-
вимую с уровнем ключевой ставки. 
Это как раз тот случай, когда деньги 
сами себя зарабатывают», – про-
комментировал руководитель де-
партамента сбережений и зачис-
лений Дмитрий Володин.

Уточняется, что темп роста 
портфеля розничных рублевых 
пассивов ВТБ в I квартале показал 
3%. Объем привлеченных средств 
в рублях за три месяца вырос на 
297 млрд и перешагнул отметку 
10,2 трлн.

Эксперты прогнозирует, что по 
итогам первого полугодия рублевый 
рынок сбережений в России до-
стигнет 59 трлн рублей, а по итогам 
всего года превысит 65 трлн. По 
оценке аналитиков банка, росси-
яне смогут заработать рекордные  
9 трлн рублей процентного дохода.

adigeatoday.ru

ЭВТАНАЗИЯ ВЫБОРОВ – 
ДЕГРАДАЦИЯ ВО ИМЯ 

ПРОГРЕССА?

который с момента его запол-
нения и до подведения итогов 
находится «под присмотром» 
наблюдателей. И самое главное, 
наблюдателем может быть лю-
бой человек, имеющий навыки 
элементарного счета.

Эпопея с внедрением дис-
танционных и электронных 
форм голосования – немысли-
мая насмешка над институтом 
выборов. Так, с легкой руки 
«косолапых» такие важнейшие 
принципы, как открытость и 
гласность выборов, отбрасыва-
ются в угоду второстепенным и 
утилитарным – удобству, опти-
мизации расходов и управлен-
ческих процессов.

«Прогресс – удобство – опти-
мизация» – замануха нынешней 
буржуазной пропаганды, которая 
по иронии судьбы перекликается 
с триединым перестроечным 
слоганом: «Ускорение – демокра-
тизация – гласность».

И если под прикрытием ло-
зунгов перестройки произошли 
слом социалистического строя и 
становление рыночной экономи-
ки, то нынешняя «лихая тройка» 
уже готовит расправу над самой 
демократизацией и гласностью.

Поэтому прогрессивной в ши-
роком смысле слова нынешнюю 
реформу избирательной системы 
назвать никак нельзя, так как 
она беззастенчиво обслуживает 
интересы окрепшего за тридцать 
лет крупного отечественного ка-
питала, который для сохранения 
своих позиций решил провернуть 
аферу по «приватизации» наро-
довластия, в результате которой 
широкие народные массы вместо 
настоящих выборов получат 
«утешительный ваучер» в виде 
удобного голосования электрон-
ным бюллетенем.

Дарья ЗУЛИНА

Партия власти в преддверии года больших выборов приступила к подгонке избирательного 
законодательства под свою «громоздкую фигуру».

Цифры

НЕВЫПОЛНЕННАЯ 
ПЯТИЛЕТКА

Как только не критиковали советскую плановую эконо-
мику в 90-е годы: дескать, все установленные Госпланом 
показатели были взяты «с потолка», ни одна пятилетка в 
принципе не могла быть выполнена. Но время шло, новому 
руководству страны пришлось в какой-то мере вернуться к 
планированию. Насколько эффективными оказались управ-
ленцы современной России? 

менты киевских властей, которые 
так же обосновали снос памят-
ника Пушкину. И если завтра во 
Франции захотят переименовать 
площадь Сталинградской битвы, 
так как она тоже «не имеет отноше-
ния», то что на это смогут сказать 
власти РФ на фоне таких действий 
собственного чиновничества?

Что касается имени Либкнехта, 
то тут для курских властей всё вы-
глядит ещё хуже. Лидера немецких 
коммунистов вместе с Розой Люк-
сембург убили в 1919 году антиком-
мунисты-фрайкоровцы. И главарь 
фрайкора Вальдемар Пабст, и 
все непосредственные участники 
убийства позже стали немецкими 
нацистами. Кроме одного: Рудольф 
Липман тоже был ярым антиком-
мунистом и готов был служить 
гитлеровцам, но оказался евреем и 
вынужден был бежать из страны в 
1930-е. Вполне допускаем, что кур-
ские чиновники в силу невежества 
могут об этом не знать. Вот мы и 
восполняем данный пробел.

Господину Хинштейну нужно 
хорошенько подумать: не является 
ли инициатива по переименованию 
пусть и невольной, но реабилита-
цией нацизма. Ведь если комму-
нист и жертва нацистов, гибель 
которого в своё время оплакивали 
граждане СССР, Карл Либкнехт 
был не прав и не достоин, чтобы 
его имя носила улица в Судже, то 
кто тогда прав? Его убийцы, по-
шедшие за Гитлером?

У граждан ответ на этот вопрос 
есть: на момент написания статьи 
76% участников опроса в соцсети 
«ВКонтакте» высказались против 
переименований.

Михаил КОСТРИКОВ,
газета «Правда» 

№ 36 (31673)

На карте России за последние месяцы обозначилось несколько 
«горячих точек» декоммунизации. Это город Ревда Свердловской 
области, где власти снесли памятник Ленину, город Ржев Тверской 
области, где местные «единороссы» сменили советские названия 
трёх улиц, а также Якутск, где мэр покусился на площадь Ленина. 
Теперь к ним может добавиться ещё один пункт – недавно осво-
бождённая Российской армией Суджа. Аналитики «Равенства. Ме-

диа» пришли к ужасающему 
выводу: 8 из 10 национальных 
проектов оказались провалены 
по целому ряду ключевых по-
казателей. Так, целевая уста-
новка нацпроекта «Демография» 
предполагала, что ожидаемая 
продолжительность здоровой 
жизни к 2024 году составит аж 
67 лет. Реальность – 61,7 года, 
разница – 8% не в пользу разра-
ботчиков. Выросла и смертность 
в трудоспособном возрасте – по 
нацпроекту «Здравоохранение» 
ее коэффициент к 2024 году 
должен был составить 3,5 на  
1000 человек, но по данным на 
2023 год этот показатель оказался 
даже выше, чем в 2019 году, –  
5,0 против 4,6. Стоит учитывать, 
что понятие «трудоспособный 
возраст» за это время растяну-
лось за счет повышения пенси-
онного возраста. 

К а к  м н о г о  г о в о р и л и  в  
2019 году о цифровизации! К 
2024 году по национальному про-
екту «Цифровая экономика» рас-
ходы на эти цели должны были 
составить целых 5,1% ВВП. По 
факту – 1,9%. Соответственно, 
доля семей с широкополосным 
доступом к Интернету составила 
87% – это прилично, но по плану  
в 2024 году этот показатель 

должен был составить 97%. 
Есть, конечно, и достиже-

ния – например, по вводу жилья 
удалось даже опередить на 20% 
плановые показатели нацпроек-
та «Жилье и городская среда»: 
108 миллионов квадратных ме-
тров против 90 миллионов «по 
плану». Но при этом количество 
семей, улучшивших свои жилищ-
ные условия, выросло всего на 
2% от плановых показателей – 
4,3 миллиона против 4,2 милли-
она «по плану». Пока основным 
средством приобретения жилья 
остается ипотека, оно будет 
недоступным для большинства 
населения. Истории о том, что 
в Советском Союзе квартиры 
государство предоставляло бес-
платно, будут восприниматься 
как нечто фантастическое.

«Зачастую госпланирование 
сводится к «планированию на 
авось»: перечислению меропри-
ятий и трат и рисованию на бу-
дущее неких цифр без описания, 
как и за счет каких механизмов 
цели будут достигнуты», – де-
лают вывод исследователи. И 
с ними, к сожалению, трудно не 
согласиться. 

Иван СТАГИС, 
по данным  

«Равенство. Медиа»



311  апреля  2025 г.

Наши в Госсовете

Социальный калейдоскоп
Подработка на майских 

праздниках
Четверть россиян планируют 

подрабатывать во время майских 
праздников. Об этом свидетель-
ствует опрос сервисов «Работа.
ру» и «Подработка». Еще столько 
же пока не определились в выборе 
между работой и отдыхом. При 
этом больше половины тех, кто 
планирует подработки в выходные, 
останутся на своей основной рабо-
те, а треть опрошенных на майских 
праздниках будут работать в со-
вершенно другой сфере.

Число мигрантов
По данным МВД, в России нахо-

дятся 6,3 млн мигрантов, при этом 
10,8% из них пребывают в стране 
нелегально. Об этом сообщил 
первый заместитель главы МВД 
РФ Александр Горовой. По данным 

ведомства, число иностранцев на 
территории России увеличилось на 
5% в сравнении с прошлым годом. 
Большинство мигрантов приехали 
из Узбекистана, Таджикистана 
и Казахстана. Отмечается, что 
среди иностранцев, приехавших в  
2024 году в Россию, 37,9% указали 
целью визита работу, еще 4,2% – 
обучение. Однако треть въехавших 
посетила страну с «частными ви-
зитами», что на самом деле может 
означать и попытку нелегальной 
работы.

Опасные самокаты
По итогам 2024 года резко вы-

росло количество ДТП с участием 
самокатов. Как сообщили в Науч-
ном центре безопасности дорож-
ного движения МВД России, число 
подобных аварий в сравнении с 
2024 годом выросло на 42,8%. При 
этом количество пострадавших в 

таких авариях увеличилось почти в 
два раза, а количество погибших –  
на четверть. Из 56 погибших в ава-
риях с участием средств индиви-
дуальной мобильности 51 человек 
передвигался непосредственно на 
самокате.

Спиртное  
не для молодежи

Треть россиян поддерживают 
повышение минимального возрас-
та продажи алкоголя до 21 года. 
Об этом свидетельствует опрос, 
проведенный медиахолдингом 
Rambler&Co. 13% опрошенных 
считают текущий 18-летний порог 
оптимальным. 38% россиян при 
этом считают, что решение пробле-
мы заключается в первую очередь 
в воспитании молодежи. Более 
половины опрошенных высказали 
мнение о том, что важной мерой 
станет пропаганда здорового жиз-

ни, а 22% считают, что необходимо 
усиливать контроль за исполнени-
ем действующих норм.

Родные города
Большинству россиян нравится 

их место проживания. Это показал 
опрос ВЦИОМ, согласно которому 
87 процентам россиян нравится 
их населенный пункт. При этом 
наиболее довольны своими горо-
дами москвичи и жители северной 
столицы. Люди, живущие в горо-
дах-миллионниках, прежде всего 
ценят свой город из-за наличия 
инфраструктуры, социальных и 
экономических факторов. В более 
маленьких населенных пунктам на 
первый план выходит атмосфера, 
привязанность к родным местам. 
Среди проблем своих городов 
большинство россиян обозначили 
неудовлетворительный уровень 
здравоохранения, социальной 

поддержки, недостаток дорог и 
инфраструктуры и отсутствие хо-
рошей работы.

Планы на отпуск
Треть россиян, планирующих 

поездку в отпуск летом или весной, 
рассчитывают потратить на отдых 
от 50 до 100 тысяч рублей на че-
ловека. Об этом свидетельствует 
опрос, проведенный банком ВТБ. 
Четверть россиян надеются отдо-
хнуть более экономно и уложиться 
в бюджет в 20–50 тысяч рублей. 
При этом большинство опрошенных 
уже определились с планами на 
майские праздники – наиболее по-
пулярным ответом стало желание 
отдохнуть ближе к дому и природе. 
А более трети опрошенных с плана-
ми на лето пока не определились.

Мария СЕРГЕЕВА,
газета «Советская Россия»

В указанный период фракция продол-
жала выполнять предвыборную программу 
избирательного объединения «Адыгейское 
республиканское отделение политической 
партии КПРФ» на 2021–2026 годы. Работа ве-
лась по четырем основным направлениям: за-
конодательные инициативы депутатов-членов 
фракции; участие в контрольных парламент-
ских мероприятиях, в том числе иницииро-
ванных членами фракции; непосредственное 
представление интересов избирателей по их 
письмам, обращениям, заявлениям и жало-
бам; участие в общественно-политической 
жизни партии, республики, страны.

Члены фракции, работающие в парла-
ментском комитете по туризму, экологии и 
природопользованию Евгений Салов, Ирина 
Викленко и Схатбий Шевоцуков внесли на 
рассмотрение очередного, XLIV заседания 
Госсовета-Хасэ РА проект постановления в 
поддержку предложения Государственного 
Собрания – Эл Курултай Республики Алтай 
о подготовке законодательной инициативы 
по внесению в Государственную Думу Феде-
рального Собрания РФ проекта федераль-
ного закона о внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных 
правонарушениях, связанных с несанкциони-
рованным нанесением надписей, рисунков 
на природные и исторические памятники, 
придорожные камни и скалы.

По их предложению Госсовет-Хасэ РА 
принял решение на своем XLIII заседании о 
направлении в Государственную Думу РФ по-
ложительных отзывов на проекты федераль-
ных законов «О внесении изменений в статьи 
1 и 4¹ Федерального закона «Об основах 
туристской деятельности в Российской Фе-
дерации» и «О внесении изменений в статью  
31 Федерального закона «Об основах турист-
ской деятельности в Российской Федерации» 
(в части регулирования правоотношений,  
связанных с деятельностью гидов-экскурсо-
водов и гидов-переводчиков).

2 января на Мемориале павших геро-
ев – бойцов 131-й Майкопской мотострел-
ковой бригады прошла традиционная акция 
памяти о защитниках конституционного 
строя, погибших в ходе контртеррористи-
ческой операции в г. Грозном в январе  
1995 года. Памятная дата: 2 января – День 
памяти воинов, погибших в локальных воен-
ных конфликтах, – была установлена Госсове-
том-Хасэ РА по законодательной инициативе 
депутата Евгения Салова.

16 января председатель парламент-
ского комитета по туризму, экологии и при-
родопользованию Евгений Салов принял 
участие в рабочем совещании в дирекции 
филиала «Краснодарское водохранилище»  
Центррегионводхоза России по вопросу 
очистки чаши водохранилища от русловых 
наносов рек, впадающих в него.

17 января депутат, член Союза писа-
телей России Евгений Салов направил 
свою книгу «Военный агент наш в Вене. 
Историко-биографический роман» – о 
русском военном разведчике XIX века бароне 
Федоре Федоровиче Торнау (Торнове) –  
начальнику Главного разведывательного 
Управления ГРУ Генштаба Вооруженных Сил 
России И.О. Костюкову.

22 января под председательством перво-
го секретаря рескома, руководителя фрак-
ции КПРФ в Госсовете-Хасэ РА Евгения 
Салова состоялось заседание кадровой 
комиссии при Бюро рескома партии. Были 
рассмотрены организационно-кадровые во-
просы к LIV отчетно-выборной конференции 

ХРОНИКА
работы фракции КПРФ 

в Парламенте Республики Адыгея
в январе – марте 2025 года

Адыгейского республиканского отделения 
КПРФ. Ее проведение было назначено на  
22 февраля текущего года.

В тот же день предложения кадровой ко-
миссии по количественному и персональному 
составу руководящих и контрольных органов 
республиканского партотделения были рас-
смотрены Бюро рескома КПРФ.

27 января вышел в свет сборник статей 
XVIII международных научных чтений, по-
священных Дню славянской письменности и 
культуры – 24 мая 2024 года. Их организовал 
и провел отдел славяно-адыгских культурных 
связей АРИГИ им. Т.М. Керашева. В числе 
публикаций сборника очерк кандидата фило-
софских наук, члена Союза писателей России 
Евгения Салова «Цивилизационный фак-
тор в исторической судьбе восточного 
славянства».

29 января в адрес первого секретаря 
рескома Евгения Салова поступил благо-
дарственный отклик из Удмуртского рескома 
КПРФ за подаренные ему экземпляры книги 
Евгения Салова «Время Зюганова. Штрихи 
к политическому портрету лидера КПРФ».

31 января члены фракции, секретари 
рескома КПРФ Схатбий Шевоцуков и Елена 
Москаленко приняли участие в общероссий-
ском открытом партсобрании, прошедшем 
в формате видео-конференц-связи с Цен-
тральным комитетом КПРФ.

10 февраля депутат Евгений Салов 
направил обращение в Минздрав РА по за-
явлению избирателя, инвалида III группы  
Ф.В. Каракаева, по вопросу его госпитали-
зации.

14 февраля состоялся очередной XXVI 
пленум Адыгейского рескома КПРФ. Его 
участники рассмотрели организационно-
кадровые вопросы к LIV отчетно-выборной 
конференции республиканского партотде-
ления. В работе пленума приняли участие 
члены фракции Схатбий Шевоцуков, Ирина 
Викленко и Елена Москаленко.

20 февраля руководитель фракции, 
председатель парламентского комитета по 
туризму, экологии и природопользованию 
Евгений Салов принял участие в заседании 
президиума Госсовета РА. Были рассмотре-
ны проекты законов и постановлений к XLIII 
сессии республиканского Парламента, на-
значенной на 26 февраля.

22 февраля в Майкопе прошла под 
председательством Евгения Салова LIV от-
четно-выборная конференция Адыгейского 
республиканского отделения КПРФ. Ее де-
легаты от 9 местных, районных и городских 
партотделений заслушали отчетный доклад 
комитета АРО КПРФ о работе в период с  
27 февраля 2021 года по 22 февраля  
2025 го да, с ним выступил первый секретарь 
рескома Евгений Салов; отчет Контрольно-
ревизионной комиссии республиканского 
партотделения за тот же период, представ-
ленный председателем КРК Владимиром 
Кущем. И приняли по ним развернутые поста-

новления. Работа рескома КПРФ за отчетный 
период признана удовлетворительной. Затем 
делегаты Конференции избрали тайным го-
лосованием новый состав республиканского 
комитета партии, кандидатов в члены реско-
ма, членов КРК республиканского партотде-
ления, делегатов на XIX съезд Компартии 
Российской Федерации, который состоится 
в июле 2025 года в Москве. Делегатами 
съезда от Адыгейского республиканского 
отделения КПРФ избраны: член ЦК, первый 
секретарь рескома КПРФ Евгений Салов  
и член ЦК, заведующий отделом организа-
ционно-партийной и кадровой работы ЦК 
КПРФ Григорий Сенин.

На 1-м (организационном) пленуме 
республиканского комитета КПРФ первым 
секретарем рескома избран, по рекоменда-
ции президиума ЦК партии, Евгений Салов. 
По его предложению вторым секретарем 
рескома избран Константин Скороход, а се-
кретарями рескома избраны члены фракции 
Схатбий Шевоцуков и Елена Москаленко, 
а также Схатбий Вороков (Кошехабльское 
районное партотделение), Шамсудин Евтых 
(Тахтамукайское районное партотделение), 
Фатима Лазарева, Марина Ситникова и 
Николай Юрьев (Майкопское городское 
партотдедение).

В работе конференции принял участие 
и выступил член ЦК КПРФ, управляющий 
делами ЦК, депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания России Николай 
Осадчий; а также приняли участие пред-
ставители Управления Минюста Российской 
Федерации по Республике Адыгея и Цен-
тральной избирательной комиссии РА.

26 февраля члены фракции Евгений Са-
лов, Адам Богус, Ирина Викленко, Елена 
Москаленко и Схатбий Шевоцуков приняли 
участие в XLIII заседании Госсовета-Хасэ РА.

10 марта член ЦК КПРФ, руководитель 
фракции в Госсовете-Хасэ РА Евгений Са-
лов принял участие в общероссийском пар-
тийном собрании по актуальным вопросам 
текущей и перспективной политики КПРФ. 
Оно прошло в формате видео-конференц-
связи. Вместе с ним в собрании участвовали 
руководитель фракции КПРФ в Совете народ-
ных депутатов г. Майкопа, секретарь рескома 
Николай Юрьев и член этой же фракции, 
секретарь рескома Марина Ситникова. А 
также – второй секретарь рескома партии 
Константин Скороход, секретарь рескома 
Фатима Лазарева, сотрудники аппарата 
рескома Мулиат Делова, Людмила Журба, 
Инна Черкесова и главный бухгалтер реско-
ма Лариса Ащеулова.

В тот же день руководитель фракции, 
член Конституционного Совета республики 
Евгений Салов принял участие и выступил 
на заседании «круглого стола», посвященного 
30-летию Конституции Республики Адыгея. 
Он был организован и проведен президиу-
мом Госсовета-Хасэ РА и Конституционным 
советом РА.

13 марта председатель парламентского 
комитета, член Союза писателей России  
Евгений Салов принял участие в заседании 
организационного комитета по подготовке 
и проведению мероприятий,  посвященных 
95-летию со дня рождения Исхака Машба-
ша, Героя Труда России, народного писателя 
Республики Адыгея, Кабардино-Балкарии 
и Карачаево-Черкесии, лауреата Государ-
ственных премий СССР и России в области 
литературы, сопредседателя правления 
Союза писателей России, председателя 
Адыгейского республиканского отделения 
Союза писателей России – «Союз писателей 
Республики Адыгея».

14 марта под председательством перво-
го секретаря рескома КПРФ Евгения Сало-
ва состоялось очередное заседание Бюро 
комитета республиканского партотделения. 
Его участники рассмотрели вопросы текущей 
и перспективной партийно-политической 
работы, в том числе кадровой, и приняли 
постановления по ним. В заседании приняли 
участие и выступили члены фракции, секре-
тари рескома Схатбий Шевоцуков и Елена 
Москаленко.

17 марта член ЦК КПРФ, руководитель 
партийной фракции в Госсовете-Хасэ РА 
Евгений Салов принял участие в заседании 
«круглого стола», организованного и прове-
денного фракцией КПРФ в Государственной 
Думе Федерального Собрания РФ, по вопросу 
изменений системы местного самоуправле-
ния в Российской Федерации. «Круглый стол» 
прошел в формате видео-конференц-связи с 
его ведущими в зале заседаний Дома Союзов 
в г. Москве.

В этот же день отмечалась памятная дата –  
День парламентаризма Республики Адыгея. 
Он был установлен по законодательной ини-
циативе депутата Евгения Салова в память о 
начале работы первой сессии Верховного со-
вета Республики Адыгея (17 марта 1992 года).

18 марта руководитель фракции, предсе-
датель парламентского комитета по туризму, 
экологии и природопользованию Евгений 
Салов принял участие в прощании с без-
временно ушедшим народным художником 
Республики Адыгея Феликсом Петувашем.

21 марта депутат Евгений Салов внес 
в Госсовет-Хасэ РА в порядке законодатель-
ной инициативы проект закона «О признании 
утратившими силу пунктов 7 и 10 части 3 ста-
тьи 3¹ Закона Республики Адыгея «Об отходах 
производства и потребления в Республике 
Адыгея». Законопроект направлен на при-
ведение названного выше Закона республики 
в соответствие с Федеральным законом от 
8 августа 2024 года № 296-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об отходах 
производства и потребления» и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации».

26 марта члены фракции Евгений Са-
лов, Ирина Викленко, Елена Москаленко и 
Схатбий Шевоцуков приняли участие в оче-
редном XLIV заседании Госсовета-Хасэ РА.

В январе–марте Светлана Салова, по-
мощник (на общественных началах) депута-
та Евгения Салова, передала в Майкопский 
казачий отдел Кубанского казачьего войска 
для бойцов – участников СВО – шерстяные 
гетры, связанные лично, 26 пар; 79 пар 
термоносков; универсальные влажные по-
лотенца – 118 упаковок, а также 5 кг конфет 
«Птичье молоко» и шесть кг абрикосового, 
сливового и яблочного варенья – всего на  
36 000 рублей.

Пресс-служба рескома КПРФ



4 11  апреля  2025 г.

Главный редактор Е.А. МОСКАЛЕНКО

И с п о л ь з о в а н ы  м а т е р и а л ы  п е р и о д и ч е с к и х  и з д а н и й

УЧРЕДИТЕЛЬ: АДЫГЕЙСКОЕ РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПОЛИ-
ТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕ-
ДЕРАЦИИ».
АДРЕС: 385000, Республика Адыгея, г. Майкоп, ул. Советская/Гоголя, 
д. 197/21, литер Б, к. 77, 78, 79.
ИЗДАТЕЛЬ: ООО «Газета «Адыгейская правда». 
АДРЕС: 385000, Республика Адыгея, г. Майкоп, ул. Советская/Гоголя, 
д. 197/21, литер Б, к. 77, 78, 79.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ «АДЫГЕЙСКАЯ ПРАВДА». АДРЕС: 385000, Ре-
спублика Адыгея, г. Майкоп, ул. Советская/Гоголя, д. 197/21, литер Б,  
к. 77, 78, 79.

Мнения и высказывания авторов публикаций в «Адыгейской правде» 
могут не совпадать с точкой зрения редакции.

Рукописи не рецензируются. Редакция знакомится с письмами и готовит 
их к печати, не имея возможности вступать в переписку. Авторы несут ответ-
ственность за достоверность публикуемых материалов.

Газета зарегистрирована управлением Федеральной службы по надзо-
ру в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по 
Южному федеральному округу.

Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ  
№ ТУ23-01680 от 24 ноября 2017 г. (Прежнее свидетельство о регистрации 
ПИ № 10-5258 от 28.08.2003 г.)

Подписано в печать: по графику – 16-00;
фактически – 17-00.
Газета отпечатана в АО «Полиграф-ЮГ».
385000, г. Майкоп, ул. Пионерская, 268.
Тираж 10 000 экз. Заказ № 629. 

Индекс ПА 116

Цена свободная

Инфляция

Открытое письмо

Проблема

Президенту РФ, 
Верховному Главнокомандующему ВС РФ
В.В. Путину

Председателю Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ 
В.В. Володину

Председателю Совета Федерации 
Федерального собрании РФ 
В.И. Матвиенко

От имени членов общественной организации Адыгейского респу-
бликанского отделения Союза Советских офицеров, детей и внуков 
наших прославленных дедов и отцов, спасших многие народы мира oт 
уничтожения германским фашизмом, которые продолжают в силу своих 
возможностей борьбу за сохранение части нашего государства – Союза 
Советских Социалистических Республик – Российской Федерации, об-
ращаюсь к Вам:

За десять тысяч лет цивилизации на Земле нет такого примера, кроме 
Советской власти под управлением руководителей государства – Лени-
на и Сталина, которые в тесном окружении врагов и недругов создали 
в СССР справедливое социально-экономическое общество с мощной 
наукой, отличным образованием, могучими вооруженными силами.  
Это Великое государство по основным показателям развития обогнало 
США, обогатившиеся за счет грабежа большинства стран мира.

Сегодня пришло такое время, когда от Ваших решений зависит буду-
щее нашей Родины, её процветание, величие и достойное место в мире! 

2025 год объявлен в России Годом защитника Отечества, это и 
год 80-летия Победы Советского народа над фашистской Германией.

Мы обращаемся к Вам с призывом – сделать всё, что в Ваших си-
лах, чтобы «Человек с ружьём», наши Герои-защитники чувствовали 
заботу государства, защиту своих прав и интересов!

Считаем, что настало время принять историческое решение – от-
дать должное Верховному Главнокомандующему ВС СССР, Генера-
лиссимусу Советского Союза товарищу Сталину И.В., возвратив его 
имя в ряд выдающихся полководцев. В Ваших праздничных выступле-
ниях необходимо указать роль товарища Сталина И.В. и Советского 
народа в Победе над германским фашизмом в период Великой Оте-
чественной войны.

Ходатайствуем перед Вами о рассмотрении вопроса возврата 
городу Волгограду его исторического названия – «Город-Герой Ста-
линград».

В период празднования Дня Великой Победы нельзя допустить 
драпировки Мавзолея В.И. Ленина. 

Честь имеем! С уважением, 
председатель Адыгейской 
республиканской организации 
«Союз Советских офицеров»                                            Назаров А.Г. 

Потребность в кадрах для туристической отрас-
ли к 2030 году составит 400 тысяч человек. Об этом 
сообщает «Интерфакс» со ссылкой на выступление 
главы Минэкономразвития Максима Решетникова 
на II Всероссийском горнолыжном форуме «Сила 
гор Шерегеш».

«Россия обладает мощным потенциалом на миро-
вом рынке туризма, и будем этот потенциал активно ре-
ализовывать. Всё это упирается в ключевую проблему, 
которая на сегодняшний момент есть. Она не только в 
туризме, она есть и в других отраслях. Но для туризма, 
конечно, является крайне актуальной», – отметил Ре-
шетников. Для решения существующих проблем пла-
нируется разработать отдельный федеральный проект.

«Для закрытия потребности, по словам министра, 
планируется повышать производительность труда, в 
первую очередь речь идет о бережливых технологиях 
в туризме, смежных отраслях, которые ускоряют все 
процедуры. В отелях, к примеру, важна внутренняя 
технологизация из-за того, что западные гостиничные 

сети ушли и сейчас мы сами управляем нашими оте-
лями», – заявил министр.

По словам Решетникова, в России сейчас соз-
дано два отраслевых центра компетенции: на базе 
«Кавказ.РФ» и в Краснодарском крае. «Может быть, 
все-таки нам отдельный центр компетенции по туриз-
му в Сибири, на Дальнем Востоке сделать? Потому 
что, наверное, из Краснодарского края сложно будет 
сюда летать из Москвы, думаю, там других задач 
достаточно».

О важности обеспечения кадрами туристической 
отрасли говорили и другие участники форума. В част-
ности, было отмечено, что одним из ограничений раз-
вития туризма в Сибири является кадровый вопрос. 
Сибирский федеральный университет в связи с этим 
подготовил предложение о расширении направления 
подготовки кадров для сферы гастрономии и госте-
приимства.

Газета «Советская Россия»

КАДРЫ ДЛЯ ТУРОТРАСЛИ

Одна из причин подобного 
пессимизма – опережающий рост 
цен на продукты по сравнению со 
среднестатистической инфляци-
ей. Неуклонно растёт стоимость 
минимального набора продуктов 
вопреки успокоительным завере-
ниям финансовых властей о якобы 
предстоящем замедлении цен.

«Продовольственные товары 
и в прошлом году, и в нынешнем 
растут с опережением инфляции. 
Они в меньшей степени зависят 
от импорта (за исключением 
фруктов) и в большей – от урожая 
(в прошлом году он был ниже, 
чем в предыдущие годы), уровня 
издержек, стоимости логисти-
ки и конкуренции в экономике. 
С начала года сильнее всего 
подорожали рыба, говядина, 
молоко и молочная продукция, 
картофель и капуста. Сезонного 
удешевления продовольствия 
следует ждать в августе – сентя-
бре», – сказала «Правде» Ольга 
Беленькая, руководитель отдела 

макроэкономического анализа ФГ 
«Финам».

Рубль укрепился, от импорта 
мы зависим, согласно официаль-
ным выкладкам, всё меньше, а 
еда энергично дорожает. Как это 
объяснить?

«Хотя процесс импортозаме-
щения в России активно разви-
вается, мы по-прежнему зависим 
от импорта целого ряда ингреди-
ентов, кормов, семян, оборудо-
вания и технологий для пищевой 
промышленности и сельского 
хозяйства. Свою роль играет и 
сезонный фактор. После зимнего 
периода запасы многих овощей, 
фруктов, корнеплодов подходят к 
концу, а новый урожай ещё не по-
спел. Это создаёт дефицит пред-
ложения на рынке и толкает цены 
вверх. Наконец, нельзя исключать 
и спекулятивную составляющую, 
стремление некоторых постав-
щиков и ретейлеров заработать 
на ажиотажном спросе. К сожа-
лению, такой опережающий рост 

НАЛОГ НА БЕДНОСТЬ
цен на базовые продукты питания 
больнее всего бьёт по наименее 
обеспеченным слоям населения, 
для которых расходы на еду со-
ставляют львиную долю семейного 
бюджета», – сказал «Правде» эко-
номист Роман Синицын.

Когда будет пройден пик ин-
фляции?

«Колебания валютных кур-
сов и трудности с логистикой в 
условиях геополитической не-
стабильности влияют на себе-
стоимость конечной продукции. 
В этих условиях особенно важны 
адресные меры социальной под-
держки. Что касается перспектив, 
то, по прогнозам Центробанка, 
пик инфляции, в том числе про-
довольственной, мы увидим в 
апреле – мае. Затем, по мере 
насыщения рынка новым урожа-
ем, ситуация должна постепенно 
стабилизироваться. Однако бы-
строго и резкого снижения цен 
ждать не приходится. Скорее они 
закрепятся на новых уровнях», – 
резюмировал эксперт.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ,
газета «Правда»  

№ 35 (31672)

Центробанк пока не торопится со снижением ставки. Притом что 
темпы роста цен несколько замедлились, инфляционные ожидания 
населения и бизнеса остаются высокими. Иначе говоря, граждане 
не сильно верят в то, что регулятору удастся укротить инфляци-
онную гидру как минимум в горизонте года.

В первом номере журнала «Литературная Адыгея» за 2025 год 
опубликовано продолжение поэтического цикла Евгения Салова 
«Стихи из походного блокнота». 

ПОРА ПО ИМЕНИ КРАСА

Первая часть вышла в 4-м но-
мере «ЛА» в 2024 году. Строка из 
него вынесена в заголовок этого со-
общения. Стихотворный цикл пред-
ставляет художественно-образную 
хронику осеннего путешествия ав-
тора с сыном и другом в 2023 году  
по лесогорью Мостовского и Май-
копского районов, в верховьях ре-
чек Кизинка, Псеубек, Губс и Фарс. 
Впечатления от встреч с живопис-
ными местами, обозначенными на 
земле и карте народными топони-
мами, – Гурмайский Шахан, горы 
Ашаба и Сундук, Губские навесы, 
Гавришева поляна – превратились 
в яркие поэтические образы.

В своих стихах автору удалось 
передать чарующий колорит осен-

него горнолесья, чья высотная зо-
нальность удивительно сочетает на 
своей вертикали типичный кавказ-
ский пейзаж с картинами средне-
русской природы, пасторальность 
зеленых луговых склонов с суровой 
угловатостью скальных обрывов и 
взлетов. А ещё поэт умело подчер-
кнул короткими штрихами молчали-
вую загадочность лесных ночей в 
конце бабьего лета:

Все здесь знакомо и просто.
Вянет крапива – не жжет.
Тополь огромного роста
Берег ночной стережет.

Прочь откатилось ненастье.
Мостик-бревно без перил.

Месяц подкову на счастье
Речке лесной подарил.

В сонном осиннике тихо,
Падая, лист прошуршит.
Зреет в ночи облепиха,
Ворон над ней ворожит.

Выше осколочки света.
Хутор. Ночные дворы.
Вот и окончилось лето,
Осень спустилась с горы.

Прочитаете стихи из походного 
блокнота Евгения Салова, и, воз-
можно, вам тоже захочется пройти 
туристскими тропами по лесо-
горью, навеявшему это лирическое 
настроение.

Пресс-служба рескома 
КПРФ
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